

---

## Descartes composant son système du monde.

**Numéro d'inventaire** : 1979.30001

**Auteur(s)** : Jacques François Joseph Swebach  
Jean-Baptiste Morret

**Type de document** : image imprimée

**Éditeur** : Blin (Place Maubert, N°17, vis-à-vis la Rue des 3 Portes Paris)

**Imprimeur** : Blin Imprimeur en taille-douce

**Période de création** : 4e quart 18e siècle

**Date de création** : 1791

**Description** : gravure en taille-douce en couleurs cuvette visible papier vergé des rousseurs  
feuille déchirée sur le coup de planche dimensions de la feuille : 313 x 223

**Mesures** : hauteur : 247 mm ; largeur : 165 mm

**Notes** : Scène d'intérieur représentant René Descartes assis de profil droit à sa table de travail  
dans son bureau La biographie de Descartes se trouve sous la gravure en deux colonnes au-  
dessous du tr. c. : "Desfontaines del.t - Moret Sculpt." à côté de l'adresse, à dr. : "A. P. D. R. "  
Desfontaines : Swebach, Jacques François Joseph (1769-1823) : peintre dessinateur et  
graveur Morret, ou Moret Jean Baptiste (17..-18.. ; graveur) : graveur, éditeur

**Mots-clés** : Iconographie, biographies, souvenirs de savants

Philosophie, psychologie, sociologie

**Filière** : aucune

**Niveau** : aucun

**Autres descriptions** : Langue : Français

Mention d'illustration

ill. en coul.



Desfontaines del.

1791

Moret Sculp.

## DESCARTES COMPOSANT SON SYSTÈME DU MONDE.

René Descartes, né à la Haye en Touraine en 1596, porta d'abord les armes: il servit en qualité de volontaire au siège de la Rochelle et en Hollande sous le Prince Maurice. Il étoit en garnison à Breda, lorsqu'on agita le fameux problème de mathématique d'Isaac Beezman, Principal du collège de Dort, et il en donna la solution. Il se rendit à Paris pour s'adonner à l'étude de la philosophie, de la morale et des mathématiques, ne voulut plus lire que dans ce qu'il appelloit le grand livre du monde, et s'occupoit entièrement des expériences et des réflexions. Son génie étoit propre à changer la face de la philosophie: il avoit une imagination brillante et forte, un esprit très-conséquent, des connoissances nées de la méditation plutôt que puisées dans les livres, beaucoup de courage pour combattre les préjugés. La philosophie Péripatéticienne triomphoit alors en France; il étoit dangereux de l'attaquer; Descartes se retira près d'Elmout en Hollande, pour être libre de lui faire la guerre. Il demeura 25 ans dans divers lieux des Provinces-Unies, s'y fit quelques enthousiastes et plusieurs ennemis. L'Université d'Utrecht fut Cartésienne dès sa fondation; mais un brouillon, nommé Voëtius, y porta le désordre. La philosophie de Descartes ne trouva pas moins d'obstacles en Angleterre. Louis XIII et le Cardinal de Richelieu tentèrent inutilement d'attirer à la Cour cet homme qui faisoit

la gloire de la France. Christine, Reine de Suède, fut plus heureuse. Descartes se retira à Stockholm, y jouit de la plus grande considération, et y mourut en 1650. Son corps, porté en France par les soins de Dalibert, fut enterré solennellement dans l'église de S<sup>t</sup> Geneviève, où l'on voit son tombeau. Ce Philosophe laissa un grand nombre d'ouvrages, dont les principaux sont ses principes, ses méditations, sa méthode, le Traité des Passions; celui de la Géométrie; le Traité de l'Homme, et un grand recueil de Lettres en 6 vol. in-32. Il a eu le mérite de dissiper l'ignorance, et de jeter les fondemens de la vraie philosophie. On lui doit l'application de l'Algebre à la Géométrie, idée qui sera toujours regardée comme la clef des plus profondes recherches de la Géométrie sublime et de toutes les sciences physico-mathématiques. Sa dioptrique est la plus grande et la plus belle application qu'on eût encore faite de la Géométrie à la Physique. Sa métaphysique a eu beaucoup d'influence sur la physique et la morale. Son système du monde suppose une grande imagination, des talens prodigieux, et des combinaisons qui étonnent l'esprit humain. S'il n'a pas rencontré la vérité dans ce grand système, du moins il a ouvert la carrière, et ceux qui sont venus après lui, lui sont redevables d'une grande partie de leur gloire. Avant ce grand homme, on n'avoit point de fil pour sortir du labyrinthe de la philosophie; il en donna un qui fut d'un grand secours à ses successeurs.

A Paris, chez Blin, Imprimeur en Taille Douce, Place Maubert, N<sup>o</sup> 27, vis-à-vis la Rue des 3 Portes. A.P.D.R.

